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Именно так нужно назвать Послание президента народу РК, 
озвученное им 29 января. Потому 
что Послание подразумевает широкий спектр обозначения проблем 
и путей их решения, а не простую констатацию фактов. С каждым 
годом появившаяся у нас форма общения главы государства с 
народом, перенятая в США, разочаровывает все больше. Не надо 
быть аналитиком семи пядей во лбу, чтобы уже сейчас примерно 
рассказать о том, что будет провозглашено в президентском 
Послании, допустим, 2011 года.

Прекрасное далёко…
С опозданием в 2 минуты, в 11.02 Нурсултан Назарбаев приступил к 

зачитыванию с прозрачных мониторов своего Послания. Телекамеры в 
зале выхватили в зале напряженно застывшие лица депутатов, министров 
и прочих государственных мужей, фигуры которых замерли в сидящих 
драматических позах и приготовились внимать и конспектировать то, о чем 
они и так знали.
Из всего часа с небольшим, затраченного на доклад бывшего 1 

секретаря ЦК Компартии КазССР, целый урок (ровно 45 минут), 
Н.Назарбаев отвечал домашнее задание – докладывал партийно-
хозяйственному активу об экономических успехах и перспективах. Впрочем, 
он сам мог этого и не делать. То, что прозвучало в Послании, было похоже 
на отчет и планы в лучшем случае премьер-министра или одного из его 
заместителей. С этой задачей справился бы любой отраслевой министр, 
скажем, индустрии и торговли. Все, о чем мы услышали, так или иначе уже 
мы знаем из выступлений руководителей правительственных ведомств и 
организаций с поправкой на акцентирование своего направления. Может 
быть, поэтому 1-й вице-премьер Умирзак Шукеев при зачитывании доклада 
время от времени глядел в потолок сверкающего помпезного зала, 
наверное, пытаясь сосчитать количество рожков и хрустальных сережек на 
огромной люстре. Или же он, глядя вверх, мечтал о своей новой высоте в 
должности премьер-министра, переносясь в мыслях в заоблачные дали. 
Что ж, попробуем непредвзятым взглядом присмотреться к некоторым 

выводам и задачам, поставленным в «Программе развития до 2020 года». 
С неподдельным удивлением мы услышали, что у нас, оказывается, 
«эффективно выполнили социальные обязательства государства» и к 



тому же «мы оказались в «группе прорыва» стран с положительными 
темпами роста». Н.Назарбаев подчеркнул, что «среднемесячная 
заработная плата выросла в 5 раз, а средний размер пенсий в 3 раза». 
Но при этом почему-то не обозначил срок, в течение которого произошел 
этот безудержный рост зарплат и пенсий. Примерно предполагая точку 
отсчета, мы также можем сказать, что за этот период инфляция составила в 
процентном выражении 114 пунктов, т.е. увеличилась в 8 раз, а это 
означает, что еще при объявлении о повышении денежного содержания 
бюджетников, она, инфляция, уже сожрала только-только выделяемые 
деньги.
Ставя задачи, глава государства сказал, что «за пять лет 

правительство должно обеспечить удвоение производства и экспорта 
металлургической продукции, утроение производства химической 
продукции». Конечно, дело благое, но коль он сам же говорит о 
необходимости ухода от сырьевой направленности экспорта, то не 
разумнее было бы ставить целью повышение вывоза за пределы 
Казахстана продукции, имеющей глубокую переработку здесь и только 
потом отправляемую за рубеж в виде готового текстиля, пищевых товаров, 
обуви, одежды?

«К 2020 году все дети, как в городской, так и сельской местности, 
будут охвачены дошкольным воспитанием и обучением». Интересно 
получается – только через 30 лет независимости у нас предполагается 
охватить дошкольников общей системой воспитания, отлажено 
действовавшей на момент развала Советского Союза. Не слишком ли 
долго идем к намеченной цели, увлекшись «приоритетными 
направлениями» по выкачке нефти из истощенных недр и безостановочной 
гонке сырья за границу по бросовым ценам?
Об обеспечении продовольственной безопасности страны президент 

Назарбаев сказал, что «к 2014 году более 80% внутреннего рынка 
продовольственных товаров должны составлять отечественные 
продукты питания». Вольно или невольно тем самым он признал и выдал 
«тайну Мальчиша-Кибальчиша», что, по нехитрым подсчетам, сейчас доля 
казахстанских продуктов питания на рыке составляет всего 20%. А по 
мнению всех экспертов, если товары иностранного производства занимают 
уже хотя бы 30 процентов от общего числа на рынке, то речь надо вести об 
угрозе национальной безопасности, в данном случае – продовольственной.
Почти то же и с фармацевтикой. По заверениям «лидера нации», «50% 

лекарств будут производиться в нашей стране». Правда, он не поведал, 
к какому сроку и что это будут за лекарства. Если станут наращивать 
производство таких наукоемких препаратов, как активированный уголь и 
аспирин, то зачем нам такое наполнение аптек? 
В общем, все в 14-й раз услышали привычный риторический набор: 

сельское хозяйство, инвестиции, ЖКХ, социальные гарантии, то есть то, о 
чем и должен говорить любой глава государства. Все, что было обрисовано 
в радужных красках, представляется не более чем мечтами, но никак не 
реальностью, особенно при неповоротливости нашей экономики к 



нововведениям и  при наличии такой болезни, как «коррупция». Хотя, как 
говорят, «мечтать не вредно».
Запланированный шантаж
Неангажированное и здравомыслящее гражданское общество по-своему 

с ожиданием надеялось на то, что Нурсултан Назарбаев заострит 
внимание на реформах внутриполитической жизни страны. За 4 минуты, 
посвященные долгожданному актуальному вопросу, это и прозвучало в 
одном предложении: «В новом десятилетии мы продолжим 
совершенствовать нашу политическую систему, подкрепив успех своих 
экономических планов последовательной политической 
модернизацией». Однако за два десятка лет мы убедились, к чему приводит 
такая «модернизация». Глава государства вновь подтвердил свой катехизис 
«Сначала экономика, затем – политика». И, несмотря на то, что Нурсултан 
Абишевич акцентировал интерес на председательствовании Казахстана в 
ОБСЕ, становится ясно, что никаких глубоких существенных реформ во 
внутренней общественно-политической жизни ждать не стоит. То есть 
никому не надо обольщаться и уповать на «возросший авторитет 
Казахстана» на международной арене.
Впрочем, глава государства признал то, о чем мы писали раньше. Речь 

идет о правовой реформе. Н.Назарбаев, говоря о войне между силовыми 
органами, эвфемистически обозначил это как наличие «конфликта 
функций правоохранительных органов, отсутствия надлежащей 
кадровой работы, а также отсутствия прозрачности и контроля за 
деятельностью правоохранительной системы страны». Он, видимо, 
прислушался к рекомендациям, в том числе и нашей газеты, «выстроить 
четкую компетенцию каждого государственного органа». То есть, 
говоря простыми словами, каждое ведомство должно заниматься только 
своими делами и не совать нос в епархию коллег по силовому блоку. 
К концу второго десятилетия независимости наконец-то признано, что «в 

деятельности правоохранительной системы должны быть смещены 
акценты с внутриведомственных интересов на защиту прав граждан и 
интересов государства». Правда, как это станет работать на деле, 
президент не пояснил, особенно по правам граждан. 
Под конец своего доклада Нурсултан Назарбаев перешел к 

откровенному шантажу. «Если мы хотим добиться успеха, то каждый из 
нас должен исходить из следующих принципов: первый – наша Родина, 
Независимый Казахстан – прежде всего! Второй – государство и 
каждый гражданин отказывается об любых шагов, как внутри страны, 
так и за ее пределами, способных негативно отразиться на 
стабильности в обществе и на благосостоянии казахстанцев. На этом 
проверим каждого, насколько он любит свою страну». Кто ж спорит, что 
наша Родина – Казахстан со свалившейся на него, как снег на голову, 
независимостью? Но вот второй принцип откровенно насторожил. Если, 
допустим, я здесь или за рубежом расскажу о том, как уводятся в офшоры 
сотни миллионов долларов государственных денег, или как через подкуп 



выигрываются тендеры, «менты» калечат ни в чем не повинных людей, а 
судьи сажают их в тюрьму, «серые кардиналы» напрягают бизнес на нужды 
партии «Нур Отан», депутаты, заявляя о себе как о высокоморальных 
людях, развлекаются с проститутками и т.д., и т.п., то можно ли меня считать 
человеком, который не хочет стабильности в обществе? По-моему, 
наоборот, общество должно знать своих «героев» и их проделки, чтобы 
очиститься от скверны. Да, я люблю свою страну, но без «Нур Отана», без 
взяточников, некомпетентных клерков, тупых чиновников с отвисшими 
животами. Я люблю свою страну, но не люблю, когда вижу, как деньги 
налогоплательщиков идут на содержание раздутых до неприличия, 
неуклюжих госорганов, не люблю, когда богатством народа распоряжаются 
единицы, покупая себе «боинги», земли, виллы в Швейцарии, Турции, 
Испании, Англии, Штатах. В связи с этим предлагаю президенту более 
простой и эффективный способ проверить лояльность и любовь 
казахстанцев к своей стране – всех провести через детектор лжи, это 
экономнее и проще. 
Есть и еще один момент в этом посыле. И касается он, прежде всего, тех 

персон, которые сейчас по большей части проживают в стране через 
пролив Ла-Манш от Франции. Казахстанскому народу исподволь начинают 
внедрять в сознание мысль, что вынужденные апатриды, рассказывая о 
махинациях власти с народными деньгами и неблаговидных поступках 
истеблишмента, не являются патриотами своей страны, а, следовательно, 
заслуживают остракизма и всеобщего порицания.
Впрочем, были и положительные эпизоды в речи главы государства. Он 

правильно произнес слова «средства» и «квартал», а вообще, что-то в этот 
раз его Послание не прерывалось особо бурными и продолжительными 
аплодисментами, переходящими в овацию. Видимо, депутатов и чиновников 
не проинструктировали, а те, естественно, не зная, в каком месте хлопать в 
ладоши, не стали проявлять инициативу.  
Сразу после оглашения Послания в шикарном офисе партии «Нур Отан» 

состоялось заседание Бюро с участием партайгеноссе Назарбаева, на 
котором премьер-министр Карим Масимов, разливая по шикарным усам 
елей, сравнил деятельность Н.Назарбаева с прыжком снежного барса. Не 
знаем, как там насчет барса, но, наш взгляд, это не дотягивает и до скока 
тушканчика. 
Алмат 
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